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La UAEM en la prensa: 
 
Informa rector sobre destino de recursos y estado de auditorías 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez, afirmó que son 
falsas las acusaciones y señalamientos hechos en su contra por el gobierno del estado al informar que con el 
crédito de 400 millones de pesos autorizado por el Consejo Universitario se hicieron 41 obras de 
infraestructura. El auditorio Emiliano Zapata del Campus Chamilpa fue la sede donde el rector Alejandro Vera 
Jiménez, puntualizó que derivado de la inseguridad y las graves violaciones a derechos humanos que afectan 
a los que habitamos en Morelos, la universidad y los universitarios, en pleno ejercicio de la autonomía, no se 
han callado. Y por ser una conciencia crítica que se moviliza con la sociedad en la conquista de sus libertades 
y la defensa de sus derechos, ha incomodado al gobierno del estado que desató una campaña mediática de 
mentiras y desprestigio en contra de la UAEM por no poderla someterla. Vera Jiménez, destacó que el 
incremento en el presupuesto de la Universidad fue producto de una reforma constitucional de la 51ª 
Legislatura, siendo gobernador Marco Antonio Adame Castillo, quien acompañó a la UAEM. Por lo tanto, 
calificó como mentira que la máxima casa de estudios haya recibido en tiempo y forma, los recursos 
provenientes del subsidio estatal de conformidad con la reforma constitucional aludida. Puntualizó que por 
obligación constitucional el Gobierno del estado debe entregar anualmente a la Universidad el equivalente al 
2.5% del presupuesto estatal; sin embargo, el ejecutivo ha calculado dicho porcentaje con base en montos 
menores a los realmente aprobados en su presupuesto por el Congreso del Estado. Y como ejemplo, dijo que 
en su primer año de gestión, el gobierno calculó el 2.5 por ciento del presupuesto para la UAEM sobre un 
monto de 19 mil 193 millones 719 mil pesos y no sobre 21 mil 179 millones 515 mil pesos como correspondía, 
incumpliendo así su obligación constitucional; práctica recurrente en los años siguientes. “A partir de la 
aplicación de la reforma constitucional, el gobierno estatal ha mantenido a la UAEM con un presupuesto, en 
términos reales, inferior a la inflación (el presupuesto asignado en 2013 fue de 490 millones de pesos; en 
2014 fue de 480 millones de pesos, en 2015 fue de 499 millones de pesos y el presupuesto asignado en 2016 
fue de 512 millones de pesos). Dicho presupuesto no ha sido suficiente para cubrir el déficit estructural de la 
UAEM y atender su crecimiento de acuerdo a la política nacional. La falta de voluntad política y el 
incumplimiento de los acuerdos firmados por el gobierno del estado para atender esta problemática, ponen en 
riesgo el proyecto educativo de miles de jóvenes”. Rechazó que la UAEM se niegue a ser auditada, y que por 
ello es necesario cambiar su estatus jurídico, lo cual implicaría perder su autonomía. Todo esto, dijo, es una 
mentira del gobierno del estado y por tanto, comentó que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, es 
una de las instituciones más auditadas del estado de Morelos y como prueba es que la fiscalizan cada año por 
instituciones como: la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización del Congreso del Estado (ESAF), la Auditoría Externa, el Órgano Interno de Control de la Junta 
de Gobierno de la UAEM y la Contraloría Social de la Secretaría de la Función Pública. El rector dejó en claro 
que atendiendo puntualmente lo que señaló la Ley de Deuda Pública del Estado de Morelos vigente en 2014, 
cuando se contrató el crédito por 450 millones de pesos, La Ley de Deuda Pública no aplicaba para la UAEM. 
De hecho, reiteró, dicha Ley excluye a la Universidad, por lo que la contratación del crédito no requería de la 
aprobación del Congreso del Estado. Sin embargo, gracias a este crédito se logra grandes cosas, primero 
pasar de 22 mil 500 estudiantes en el ciclo escolar 2011-2012 a poco más de 41 mil estudiantes en el ciclo 
escolar 2016-2017, lo que significa un crecimiento del 81.6%. Y se diversificó su oferta educativa de la 
Universidad en 40 programas de licenciatura y 18 programas de posgrado en distintas sedes duplicando su 
presencia en el estado, para atender en este ciclo escolar a 20 municipios. Además, se crearon nueve 
escuelas de estudios superiores, cuatro facultades, tres centros de investigación y un instituto de 
investigación; además de dos centros orientados a realizar actividades transversales, tales como la formación 
integral del estudiante y la extensión y difusión de las culturas. Asimismo, se consolidó la plataforma e-UAEM 
pasando de mil 705 usuarios en 2012 a 11 mil 838 en 2016 con varios programas educativos virtualizados, ahí 
también está el dinero del presupuesto que se nos ha entregado. 
Capital Morelos, (Wendy González), http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/informa-rector-sobre-
destino-de-recursos-y-estado-de-auditorias/ 
 
Presenta rector informe sobre crédito por 400 millones de pesos 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, presentó un 
informe sobre el crédito de 400 millones de pesos autorizado por el Consejo Universitario, con el cual se 
realizaron 41 obras de infraestructura. Además, desmintió las acusaciones y señalamientos de uso indebido 
del recurso público hechos en su contra por el Gobierno del estado. En el auditorio Emiliano Zapata del 
Campus Chamilpa, puntualizó que derivado de la inseguridad y graves violaciones a derechos humanos que 
afectan a los habitantes de Morelos, la Universidad y sus integrantes, en pleno ejercicio de la autonomía, no 
se han callado. Y por ser una conciencia crítica que se moviliza  con la sociedad en la conquista de sus 
libertades y la defensa de sus derechos ha incomodado al Gobierno del estado, quien destacó una campaña 
mediática de mentiras y desprestigio en contra de la UAEM por no poder someterla. Vera Jiménez destacó 
que el incremento en el presupuesto de la Universidad fue producto de una reforma constitucional de la 51ª 
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Legislatura, cuando era gobernador Marco Antonio Adame Castillo. Por lo tanto, calificó como mentira que la 
Máxima Casa de Estudios haya recibido en tiempo y forma los recursos provenientes del subsidio estatal en 
conformidad con la reforma constitucional aludida. Puntualizó que por obligación constitucional, el Gobierno 
local debe entregar anualmente a la Universidad el equivalente al 2.5 por ciento del presupuesto estatal; sin 
embargo, el Ejecutivo calculó dicho porcentaje con base en montos menores a los realmente aprobados por el 
Congreso del Estado. Ejemplificó que en su primer año de gestión, el Gobierno calculó el 2.5 por ciento del 
presupuesto para la UAEM sobre un monto de 19 mil 193 millones 719 mil pesos y no por 21 mil 179 millones 
515 mil pesos como correspondía, con lo que incumplió su obligación constitucional, práctica recurrente en los 
años siguientes. “A partir de la aplicación de la reforma constitucional, el Gobierno estatal ha mantenido a la 
UAEM con un presupuesto, en términos reales, inferior a la inflación (el asignado en 2013 fue de 490 millones 
de pesos; en 2014, de 480 millones de pesos, en 2015, de 499 millones de pesos, y el dinero destinado en 
2016 fue de 512 millones de pesos). Dicha partida no ha sido suficiente para cubrir el déficit estructural de la 
UAEM y antever su crecimiento de acuerdo a la política nacional. “La falta de voluntad y el incumplimiento de 
acuerdos firmados por el Gobierno del estado para atender esta problemática ponen en riesgo el proyecto 
educativo de miles de jóvenes”. Rechazó que la UAEM se niegue a ser auditada y que por ello es necesario 
cambiar su estatus jurídico, lo cual implicaría perder su autonomía. Todo esto, dijo, es una mentira del 
Gobierno del estado. Comentó que la Universidad es una de las instituciones más auditadas del estado de 
Morelos y como prueba es que la investigan casa año instituciones como la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización del Congreso del Estado (ESAF), la 
Auditoría Externa, el Órgano Interno de Control de la Junta de Gobierno de la UAEM y la Contraloría Social de 
la Secretaría de la Función Pública. En rector dejó en claro que al atender puntualmente los señalado por la 
Ley de Deuda Pública del Estado de Morelos, vigente en 2014, cuando se contrató el crédito por 450 millones 
de pesos la legislación no aplicaba para la Máxima Casa de Estudios. Sin embargo, gracias a este préstamo, 
se logró pasar de 22 mil 500 estudiantes en el ciclo escolar 2011-2012 a poco más de 41 mil en el periodo 
2016-2017, lo que significa un crecimiento del 81.6 por ciento. También se diversificó la oferta educativa de la 
Universidad en 40 programas de licenciatura y 18 de posgrado en distintas sedes, con lo que duplicó su 
presencia en el estado para atender en este curso escolar a 20 municipios. Además, se crearon nueve 
escuelas de estudios superiores, cuatro facultades, tres centros y un instituto de investigación; dos centros 
orientados a realizar actividades transversales, tales como la formación integral del estudiante y la extensión  
y difusión de las culturas. Asimismo, se consolidó la plataforma e-UAEM, al pasar de mil 705 usuarios en 2012 
a 11 mil 838 en 2016, con varios programas educativos virtualizados. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 
Jubilaciones y prestaciones no cubiertas por Ejecutivo originan déficit de la UAEM: rector 
El déficit estructural histórico que padece la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que en 
este ejercicio ha sido calculado en 407 millones de pesos, se origina en el pago de jubilaciones  que no han 
sido cubiertas por el gobierno del estado y en prestaciones que el gobierno federal no asume, señaló el rector 
Alejandro Vera Jiménez. Ante la comunidad universitaria, aseguró que los señalamientos del gobierno del 
estado respecto de desvío de recursos, crecimiento y calidad académica de la institución son falsos. Afirmó 
que fue el gobierno panista encabezado por Marco Adame Castillo y la 51 legislatura local los que otorgaron el 
2.5% del presupuesto del estado a la máxima casa de estudios, lo que el actual gobierno no ha respetado y 
no entrega en tiempo y forma el total de los recursos que se destinaron por decreto a la institución. “El 
gobierno del estado ha afirmado que la universidad se niega a ser auditada y que por ello es necesario 
cambiar su estatus jurídico, lo cual implicaría perder su autonomía”, dijo el rector de la UAEM, al asegurar que 
la UAEM es una de las entidades más auditadas del estado de Morelos, pués la fiscalizan cada año la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización del Congreso del 
estado (ESAF), la Auditoría Externa, el Órgano Interno de Control de la Junta de Gobierno de la UAEM y la 
Contraloría Social de la Secretaría de la Función Pública. “Es importante señalar que la UAEM ha sido 
absolutamente responsable en el proceso de solventación de todas las observaciones, nunca litigando en 
medios, dada la reserva de ley que guardan las auditorías, hasta en tanto no exista una resolución final firme, 
reserva impuesta por la propia ley que norma a la ASF. “Sin embargo, el gobierno del estado ataca en medios 
a la UAEM, como si sus funcionarios fueran ya culpables. Es tanto como decir que las denuncias penales 
presentadas por la ASF contra servidores públicos del gobierno del estado en el año 2013, por simulación de 
reintegros multimillonarios, hicieran culpable al gobernador sin contar con una resolución firme. “Corresponde 
a las autoridades competentes resolver estos asuntos sin politizar, mediatizar y sobre todo sin prejuzgar”. En 
su mensaje, que fue transmitido por internet a todos los auditorios, aulas y centros de cómputo de las 
unidades académicas de la UAEM, el rector Alejandro Vera informó que con autorización del Consejo 
Universitario se solicitó un crédito por 450 millones de pesos, los que fueron utilizados para obras de 
infraestructura, incrementando la edificación de espacios universitarios en un 50% con respecto a lo que tenía. 
“La Ley de Deuda Pública del Estado de Morelos vigente en 2014, cuando se contrató dicho crédito, no se 
aplicaba para la UAEM. De hecho, dicha ley excluye a la universidad, por lo que la contratación del crédito no 
requería de la aprobación del Congreso del estado. A diferencia de los gravísimos señalamientos de la ESAF 
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a la Secretaría de Hacienda del gobierno del estado de Morelos respecto del desvío de 400 millones de pesos 
de la deuda pública del Estado para aplicarla al gasto corriente, la UAEM ha invertido cada peso de su crédito 
en 41 obras de infraestructura, pasando de 100 mil a 150 mil metros cuadrados de espacios académicos. La 
relación de obras y los montos ejercidos en cada una, así como los montos por ejercerse" se pueden 
consultar en la página de la institución, sostuvo el rector. Informó que la UAEM diversificó su oferta educativa 
en 40 programas de licenciatura y en 18 programas de posgrado en distintas sedes duplicando su presencia 
en el estado, para atender en este ciclo escolar a 20 municipios. Se crearon, dijo, nueve escuelas de estudios 
superiores, cuatro facultades, tres centros de investigación y un instituto de investigación; además de dos 
centros orientados a realizar actividades transversales, tales como la formación integral del estudiante y la 
extensión y difusión de las culturas. Asimismo, se consolidó la plataforma e-UAEM pasando de mil 705 
usuarios en 2012 a 11 mil 838 en 2016, con varios programas educativos virtualizados, “ahí también está el 
dinero del presupuesto que se nos ha entregado”, aseguró. 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/94749-jubilaciones-y-prestaciones-no-cubiertas-por-
ejecutivo-originan-deficit-de-la-uaem-rector.html 
 
Niega UAEM acusación de desvío de 400 mdp 
Reunido con parte de la comunidad académica, sindicatos y personal administrativo en el campus 
universitario, el rector también se enlazó vía teleconferencia con los centros de investigación, institutos, 
preparatorias, y sedes en los municipios, para contestar a los señalamientos del gobierno estatal que lo acusa 
de desvíos de recursos y de oponerse a las auditorias. El estado de Morelos registra una serie de 
manifestaciones por parte del Frente Amplio Morelense, creada por el rector y otros actores sociales, para 
exigir la dimisión del gobernador Graco Ramírez por los elevados índices delictivos y la violación a los 
derechos humanos. A su vez el gobernador afirmó que el activismo del rector de la UAEM responde a un acto 
para ocultar los desvíos de recursos en la máxima casa de estudios de Morelos. En ese contexto el rector dijo 
a la comunidad universitaria que el incremento en el presupuesto a la UAEM es producto de una reforma 
constitucional de la 51 legislatura, en el sexenio del gobernador Marco Adame Castillo, que le permite contar 
con 2.5% del presupuesto total del gobierno, pero criticó que en la actualidad el gobernador no cumple con la 
entrega de este porcentaje. “El ejecutivo ha calculado ese porcentaje con base en montos menores a los 
realmente aprobados en su presupuesto por el Congreso del Estado”, expuso el rector. Precisó que en su 
primer año de gestión el gobierno estimó 2.5% del presupuesto para la UAEM sobre un monto de 19 mil 193 
millones 719 mil pesos y no sobre 21 mil 179 millones 515 mil pesos como correspondía, con lo que incumplió 
con su obligación constitucional, lo cual se repitió en los años siguientes. Aseguró que a partir de la aplicación 
de la reforma constitucional, el gobierno perredista ha mantenido a la UAEM con un presupuesto inferior a la 
inflación, además del crecimiento de la matrícula.  
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/09/1/niega-uaem-acusacion-de-desvio-de-400-mdp 
 
Informa Alejandro Vera destino de 450 mdp al Consejo Universitario 
Reciente actuación de la comunidad universitaria, y la personal, ha incomodado al Gobierno del Estado, dijo. 
Ello, desató una campaña de desprestigio en contra de la UAEM al no poder someterla a su voluntad, precisó. 
“La creciente incidencia en delitos de alto impacto, la inseguridad y las graves violaciones a los derechos 
humanos que severamente afecta a quienes habitamos Morelos y la autonomía de la máxima casa de 
estudios, no permitirá que los universitarios callen su sentir ante esta problemática”, afirmó el rector de la 
máxima casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez al rendir un informe financiero ante integrantes de Consejo 
Universitario a quienes explicó y detalló que 450 millones de pesos del crédito, han permitido la realización de 
41 obras de infraestructura. Ante el foro, el rector de la Universidad Autónoma de Estado de Morelos (UAEM), 
dijo que la reciente actuación de la comunidad universitaria, y la personal, ha incomodado al Gobierno del 
Estado que por su parte, desató una campaña de desprestigio en contra de la universidad al no poder 
someterla a su voluntad. Vera Jiménez, destacó que el incremento en el presupuesto de la Universidad fue 
producto de una reforma constitucional de la 51ª Legislatura, siendo gobernador Marco Antonio Adame 
Castillo, quien acompañó a la UAEM, “por lo que es una mentira que la máxima casa de estudios haya 
recibido en tiempo y forma los recursos provenientes del subsidio estatal de conformidad con la reforma 
constitucional aludida. “Por obligación constitucional, el Gobierno del estado debe entregar anualmente a la 
Universidad el equivalente al 2.5% del presupuesto estatal, y sin embargo, el ejecutivo ha calculado dicho 
porcentaje con base en montos menores a los realmente aprobados en su presupuesto por el Congreso del 
Estado; citó como ejemplo que en su primer año de gestión, el gobierno calculó el 2.5 por ciento del 
presupuesto para la UAEM sobre un monto de 19 mil 193 millones 719 mil pesos y no sobre 21 mil 179 
millones 515 mil pesos como correspondía, incumpliendo así su obligación constitucional, lo que ha sido una 
práctica recurrente en los años siguientes. “A partir de la aplicación de la reforma constitucional, el gobierno 
estatal ha mantenido a la UAEM con un presupuesto, en términos reales, inferior a la inflación (el presupuesto 
asignado en 2013 fue de 490 millones de pesos; en 2014 fue de 480 millones de pesos, en 2015 fue de 499 
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millones de pesos y el presupuesto asignado en 2016 fue de 512 millones de pesos). Dicho presupuesto no 
ha sido suficiente para cubrir el déficit estructural de la UAEM y atender su crecimiento de acuerdo a la política 
nacional. La falta de voluntad política y el incumplimiento de los acuerdos firmados por el gobierno del estado 
para atender esta problemática, ponen en riesgo el proyecto educativo de miles de jóvenes”. UAEM, de las 
más auditadas: Rechazó que la UAEM se niegue a ser auditada, y que por ello es necesario cambiar su 
estatus jurídico, lo cual implicaría perder su autonomía. Todo esto, dijo, es una mentira del gobierno del 
estado y por tanto, comentó que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, es una de las instituciones 
más auditadas del estado de Morelos y como prueba es que la fiscalizan cada año por instituciones como: la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización del Congreso del 
Estado (ESAF), la Auditoría Externa, el Órgano Interno de Control de la Junta de Gobierno de la UAEM y la 
Contraloría Social de la Secretaría de la Función Pública. Dejó en claro Alejandro Vera que atendiendo 
puntualmente lo que señaló la Ley de Deuda Pública del Estado de Morelos vigente en 2014, cuando se 
contrató el crédito por 450 millones de pesos, La Ley de Deuda Pública no aplicaba para la UAEM. De hecho, 
reiteró, dicha Ley excluye a la Universidad, por lo que la contratación del crédito no requería de la aprobación 
del Congreso del Estado. Sin embargo, gracias a este crédito se logra grandes cosas, primero pasar de 22 mil 
500 estudiantes en el ciclo escolar 2011-2012 a poco más de 41 mil  estudiantes en el ciclo escolar 2016-
2017, lo que significa un crecimiento del 81.6%. Y se diversificó su oferta educativa de la Universidad en 40 
programas de licenciatura y 18 programas de posgrado en distintas sedes duplicando su presencia en el 
estado, para atender en este ciclo escolar a 20 municipios. Además, se crearon nueve escuelas de estudios 
superiores, cuatro facultades, tres centros de investigación y un instituto de investigación; además de dos 
centros orientados a realizar actividades transversales, tales como la formación integral del estudiante y la 
extensión y difusión de las culturas. Asimismo, se consolidó la plataforma e-UAEM pasando de mil 705 
usuarios en 2012 a 11 mil 838 en 2016 con varios programas educativos virtualizados, ahí también está el 
dinero del presupuesto que se nos ha entregado. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82754. 
 
Graco miente sobre presuntos desvíos: rector de la UAEM 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, aseguró que 
es falsa la acusación del gobernador Graco Ramírez sobre un desvío de los 400 millones de pesos 
provenientes del crédito que autorizó el Consejo Universitario en el 2013. Reunido con parte de la comunidad 
académica, sindicatos y personal administrativo en el campus universitario, el rector también se enlazó vía 
teleconferencia con los Centros de Investigación, Institutos, preparatorias, y sedes en los municipios, para 
contestar a los señalamientos del gobierno estatal que lo acusa de desvíos de recursos y de oponerse a las 
auditorias. El estado de Morelos registra una serie de manifestaciones por parte del Frente Amplio Morelense, 
creada por el rector y otros actores sociales, para exigir la dimisión del gobernador Graco Ramírez por los 
elevados índices delictivos y la violación a los derechos humanos. A su vez el gobernador afirma que el 
activismo del rector de la UAEM responde a un acto para ocultar los desvíos de recursos en la máxima casa 
de estudios de Morelos. En ese contexto el rector dijo a la comunidad universitaria que el incremento en el 
presupuesto a la UAEM es producto de una reforma constitucional de la LI legislatura, en el sexenio del 
gobernador Marco Adame Castillo, que le permite contar con el 2.5 por ciento del presupuesto total del 
gobierno, pero criticó que en la actualidad el gobernador Graco Ramírez no cumple con la entrega de este 
porcentaje. “El ejecutivo ha calculado ese porcentaje con base en montos menores a los realmente aprobados 
en su presupuesto por el Congreso del Estado", expuso. Precisó que en su primer año de gestión el gobierno 
estimó el 2.5 por ciento del presupuesto para la UAEM sobre un monto de 19 mil 193 millones 719 mil pesos y 
no sobre 21 mil 179 millones 515 mil pesos como correspondía, con lo que incumplió con su obligación 
constitucional, lo cual se repitió en los años siguientes, denunció. Aseguró que a partir de la aplicación de la 
reforma constitucional, el gobierno perredista ha mantenido a la UAEM con un presupuesto inferior a la 
inflación y precisó que el presupuesto asignado en 2013 fue de 490 millones de pesos; en 2014 de 480 
millones de pesos, en 2015 de 499 millones de pesos y el presupuesto asignado en 2016 fue de 512 millones 
de pesos. El presupuesto, insistió, no ha sido suficiente para cubrir el déficit estructural de la UAEM, además 
del crecimiento de la matrícula y acusó que el incumplimiento de acuerdos firmados por el gobierno del estado 
para atender la problemática presupuestal ponen en riesgo el proyecto educativo de miles de estudiantes. 
También rechazó el señalamiento de que la UAEM se niega a ser auditada por las entidades federales y 
estatales. “La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, es una de las instituciones más revisadas del 
estado de Morelos y como prueba es que la fiscalizan cada año la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y 
la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización (ESAF). Otra acusación falsa es, dijo, el señalamiento del mal 
uso del crédito autorizado por el Consejo Universitario por 600 millones de pesos en el año 2013, pero que en 
realidad sólo se pidieron 450 millones. Aseguró que la Ley de Deuda Pública del Estado de Morelos vigente 
en 2014, cuando se contrató el crédito por 450 millones de pesos, no aplicaba para la UAEM. En 
consecuencia el crédito fue legal, indicó. A pesar de la crisis estructural que vive la universidad, dijo que de los 
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22 mil 500 estudiantes que eran en el ciclo escolar 2011-2012 la matrícula se incrementó a más de 41 mil 
estudiantes para el nuevo ciclo escolar 2016-2017. “Significa un crecimiento del 81.6%”, resaltó. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/31/graco-miente-sobre-presuntos-desvios-rector-de-
la-uaem 
 
“Falsos” documentos sobre salud de Sicilia, pero demandará “por publicar datos personales” 
Al anunciar que los 19 ejidos de Ayala se unirán a la lucha de al comunidad de Apatlaco, Javier Sicilia informó 
que presentará una demanda penal por el delito de violación a la intimidad, pues el parte médico dado a 
conocer por las autoridades es falso y porque se exhibieron sus datos personales, lo cual representa un 
atentado a sus derechos humanos. Acompañado por integrantes del Frente de Pueblos en Defensa del Aire, 
la Tierra y el Agua, que encabeza Jaime Domínguez Pérez, denunció la represión a la comunidad de Apatlaco 
la tarde del martes y pidió al Gobierno Graco Ramírez poner un alto a las agresiones hacia los morelenses, 
Empero, también se refirió a los acuerdos obtenidos en la Secretaría de Gobernación tras la visita realizada 
con el Frente Amplio Morelense (FAM), aunque, dijo, “no estamos del todo satisfecho, pero vamos a insistir 
para que Graco Ramírez se vaya de Morelos”. Puntualizó que el parte médico sobre su agresión en el 
desalojo del lunes es falso y está firmado por la novia de Jordi Messeguer, pero no fue atendido por ella. “Yo 
le hablé a Capella y le dije que el conflicto estaba muy tenso porque al citar mi domicilio y datos personales, 
me ponían en estado de indefensión, por eso lo responsabilizo de lo que me pudiera suceder. Le aclaré que 
nunca dije que fue él quien me mandó golpear o reprimir. Yo expresé que usaron la fuerza más allá de lo 
necesario”. Agregó: “Si hubiera querido montar una pantomima se las hago bien bonita, pero no fue así, 
porque un policía me golpeó con el puño de un tolete, sin que ello signifique que había la intención de hacerlo; 
en el fragor de la entrada usaron innecesariamente la fuerza, porque no estábamos golpeando a nadie”. Ante 
esta situación, el poeta pidió no usar la fuerza como medio abusivo para reprimir a las personas. Dijo que en 
breve presentará una demanda debido a que en el Código Penal del Estado se encuentra un delito 
denominado violación a la intimidad, del cual fue objeto cuando el Gobierno estatal reveló sus datos 
personales. Insistió en que con lo anterior ponen en indefensión a la población, pues el problema es que el 
daño sale directamente de la Secretaría de Seguridad y como tal se trató de una “trampa” de la policía para 
cometer un delito de esta naturaleza. “Nosotros no tenemos  bronca con los policías, si su obligación es 
detener ciertas cosas, que las hagan con un uso debido de la fuerza proporcional, porque nosotros no lo 
hacemos así y sólo estábamos en espacios públicos”. Javier Sicilia lamentó el cierre de una cale del primer 
cuadro de la ciudad para establecer ahí el plantón; sin embargo, dijo que les quedó de otra, ya que el 
Gobierno les negó los espacios. Ante esto ofreció disculpas a los ciudadanos por las afectaciones generadas. 
El también vocero del FAM se acercó a los policías que custodian Palacio de Gobierno y en tono amable les 
dijo: “El pleito no es con ustedes, es con el gobernador Graco Ramírez, quien ha engañado al pueblo. Les 
pido que moderen sus fuerza al momento de actuar y si pueden rieguen las plantas de la ofrenda, o a ver si en 
los próximos días me dejan para regarlas yo”. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 
Sicilia demandará a Graco Ramírez; el mandatario está desesperado 
El vocero del Frente Amplio Morelense (FAM), Javier Sicilia, anunció que demandará al gobernador de 
Morelos, Graco Ramírez, ante la Procuraduría General de la República (PGR), por difundir un parte médico 
del desalojo del pasado lunes, el cual contiene datos personales y confidenciales del activista. Entrevistado 
ayer sobre la incursión policiaca del martes pasado en San Pedro Apatlaco y los dos desalojos del lunes en el 
palacio de gobierno –donde resultó golpeado–, Sicilia demandó al mandatario perredista que deje de mentir y 
de ponerlo en estado de indefensión. Aseguró que la paramédica, supuesta novia del ex diputado Jordi 
Messeguer Gally –hijo del secretario de Movilidad y Transportes Jorge Messeguer Guillén–, hizo llegar el 
reporte médico al mandatario para exhibirlo. Sicilia afirmó que el gobernador usa la fuerza pública para 
reprimir a los integrantes del FAM y a los pobladores de San Pedro Apatlaco, Ayala, porque ya no tiene 
argumentos políticos ni métodos democráticos, y está desesperado ante la exigencia social de que sea 
destituido. “Es muy triste. Nosotros no somos los enemigos, sino la delincuencia y los funcionarios que usan el 
Estado para ponerse al servicio de la delincuencia y de intereses personales corruptos. Es muy grave que los 
ciudadanos no podamos transitar, pasar por nuestros corredores. Son espacios públicos; nunca conculcamos 
derechos a los ciudadanos ni a los trabajadores. Los que deberían estar respondiendo son los gobernantes; 
no podemos seguir permitiendo esto, aseguró el padre de Juan Francisco Sicilia, asesinado en 2011 en 
Morelos con seis de sus amigos. Dijo que los cientos de policías del mando único que resguardan los pasillos 
del palacio de gobierno estatal y tienen sitiado San Pedro Apatlaco deberían prevenir delitos o enfrentar a la 
delincuencia, en vez de violar los derechos humanos de los morelenses. Aseguró que las 100 organizaciones 
que integran el FAM y que demandan la dimisión del gobernador protestan porque éste no cumple su función 
de garantizar justicia, paz y crecimiento. Confió en que las autoridades federales con las que se ha reunido el 
FAM tengan voluntad política para sacar adelante este país y solicitó al presidente Enrique Peña Nieto que 
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ordene abrir todas las fosas clandestinas de las fiscalía estatales para buscar a las 28 mil personas que han 
desaparecido en el país. 
La Jornada, p.31, (Rubicela Morelos). 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 
Frente de Pueblos condena hechos de violencia en San Pedro Apatlaco 
El Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua condenó los hechos violentos ocurridos este martes 
en el poblado de San Pedro Apatlaco, exigió la salida de la Policía, la presentación de una mujer 
supuestamente desaparecida y la liberación de alrededor de 20 detenidos. Adelantaron que los 19 ejidos de la 
zona oriente realizarán una asamblea para definir sus acciones en contra de la termoeléctrica de Huexca. 
Como parte del Frente Amplio Morelense (FAM), dieron una conferencia de prensa en el plantón ubicado en la 
calle a un costado del Palacio de Gobierno, en la que llamaron a la administración estatal a cesar "la represión 
a la población... pues en tan sólo unos cuantos días se registra otra intervención y uso desmedido de la 
fuerza". Comentaron que de acuerdo con el informe preliminar, como resultado del enfrentamiento registrado 
la tarde del martes hubo al menos 20 detenidos (no cinco como informó la autoridad) y, hasta el mediodía, una 
mujer desaparecida. Jaime Domínguez Pérez, vocero del Frente de Pueblos, aseveró que "no había 
necesidad de una represión, de entrar a las casas a detener gente, arrastrar y golpear a los pobladores, 
cuando ellos demandan la defensa del agua y sólo querían que no invadieran su cancha". "El Mando Único 
llegó a invadir la cancha deportiva del pueblo y en lugar de platicar llegó reprimiendo. Esto sólo es Apatlaco, 
pero somos 19 ejidos los afectados por la termoeléctrica, que pasará sus ductos de gas y que tomará el agua 
para beneficio de unos cuantos", sostuvo el vocero. Dio a conocer que en breve realizarán una asamblea los 
ejidos ya citados, para definir qué acciones tomarán para impedir que avance el citado proyecto. "Lo más 
increíble es que los funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad en los videos aparecen grabando 
cómo arrastraban a la gente, cómo el pueblo era golpeado. Eso es inaudito, a ellos no les toca eso, sólo 
querían justificar a sus patrones españoles que están haciendo algo para echar a andar la termoeléctrica". 
La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/94754-frente-de-pueblos-condena-hechos-de-violencia-
en-san-pedro-apatlaco.html 
 
Llamado para atender ‘caso Morelos’ 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Javier Edmundo Aguilar Bolaños, hizo un 
llamado a la Secretaría de Gobernación para atender “el caso Morelos”. Durante la sesión preparatoria del 
segundo año de ejercicio de la LXIII Legislatura, Javier Bolaños reiteró el llamado para que sea la Secretaría 
de Gobernación la que intervenga para encontrar una salida en los conflictos sociales que se han suscitado en 
el estado de Morelos. Destacó que será insistente debido a que el conflicto ha subido de tono. El legislador 
Javier Bolaños aseguró que vendrán meses complicados, de mucho trabajo, pero está preparado para el reto 
que tiene y el cual le permitirá adquirir mayor experiencia. Agradeció el apoyo de sus compañeros 
legisladores, así como el del presidente del PAN, Ricardo Anaya, por la oportunidad de dirigir los trabajos 
desde San Lázaro, lo que le permitirá trabajar en favor de los morelenses. 
Diario de Morelos, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/protesta-javier-bola%C3%B1os-cargo-de-presidente-de-
c%C3%A1mara-de-diputados.  
 
Concluye Cátedra Rosario Castellanos en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Dirección de Comunicación 
Intercultural de la Secretaría de Comunicación Universitaria, desde su Programa de Cátedras, realizaron la 
clausura de la Cátedra Rosario Castellanos, el pasado 25 de agosto en el auditorio de la Biblioteca Central 
universitaria. Francisco Rebolledo, director de Comunicación Intercultural, destacó la importancia de contar 
con espacios de reflexión y análisis de lo que ocurre en Morelos, pues son una forma de participación social 
de la que debemos ser parte. La conferencia de clausura estuvo a cargo de la escritora Ethel Krauze con el 
tema de Rosario Castellanos: otro modo de ser humano y libre, en la que destacó su faceta como filósofa y 
que se le menciona como una temprana feminista, “que analiza el lugar de la mujer en la cultura, además de 
ser una gran narradora de la realidad indígena, he titulado esta participación otro modo de ser humano y libre 
porque es precisamente lo que no ha logrado en la recepción que ha tenido como personaje en las letras 
mexicanas y esto es lo que me mueve, lo que me duele y lo que me entusiasma para compartir hoy con 
ustedes". El 24 de agosto, la poeta y escritora chilena, también catedrática de la UAEM, Eliana Albala, 
presentó la conferencia Lección de cocina, un cuento de Rosario Castellanos, en la que analizó su estructura 
narrativa, así como del ofico creativo, “el trabajo literario es precisamente eso: ficción, es decir inventos. El 
oficio creativo es producto del ingenio, la fantasía, el artificio, pero si pensáramos que la literatura sólo es 
capaz de regalarnos el entretenimiento y el uso de un tiempo dedicado exclusivamente a huir de la realidad 
mediante el artificio de la fantasía, estaríamos muy equivocadas, porque las grandes obras son grandes 
precisamente por todo lo contrario”, explicó. Lección de cocina narra la historia de una recién casada y su 
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travesía para lograr cocer una porción carne en la plancha, pero cuando se le quema, describe la situación 
que atraviesa para decidir si decirle la verdad o no a su esposo. Esta cátedra dio inicio el 23 de agosto con la 
participación de María Helena Noval, integrante del Consejo Municipal para la Cultura y las Artes de 
Cuernavaca y presidenta de la Fundación Noval para el fomento de la cultura y las artes, quien presentó la 
conferencia Rosario Castellanos desde la intertextualidad, en la que dijo que el pensamiento de esta escritora 
sigue vigente desde el feminismo, el indigenismo y el metalenguaje, "ya sea que la veamos como una 
intelectual de vanguardia o como una mujer sufrida desde lo intertextual, Rosario nos hablará de la 
complejidad de la vida, de entender como ella, que hay que vivir la vida como se presente, desde al arte como 
la mejor opción". 
La Unión de Morelos, p.11, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/94762-concluye-catedra-rosario-castellanos-en-la-
uaem.html 
 
Participan investigadores del CIByC en Plan Nacional de Restauración 
El Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), participa con el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) y el Centro 
Regional de Investigaciones Multidisiciplinarias (CRIM-UNAM), en el Plan Nacional de Restauración que 
emprendió el gobierno federal a través de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad (Conabio) y el Consejo Nacional Forestal (Conafor) para recuperar 8.5 millones de hectáreas. 
Cristina Martínez Garza, profesora investigadora del CIByC, informó que en 2014 se lanzó la iniciativa 20 X 20 
en América Latina para restaurar 20 millones de hectáreas, en la cual México se comprometió a la 
restauración de 8.5 millones de hectáreas, por lo que se está trabajando en el Plan Nacional con la 
participación del CIByC, el CRIM de la UNAM, a través de Eliane Ceccon y Manuel Guariguata, del Centro 
Internacional de Investigación Forestal (CIFOR por sus siglas en inglés). El primer paso para crear dicho plan, 
fue el Primer Simposio Nacional de Restauración de Ecosistemas realizado en la UAEM en noviembre de 
2014, a partir del cual se hizo una lista de las instituciones que trabajan en restauración en México, para 
posteriormente, hacer la evaluación nacional de proyectos de restauración para al menos los últimos 10 años. 
Martínez Garza informó que aún se están definiendo las áreas a restaurar, pues la Conabio realiza el mapa de 
priorización de la restauración, mientras se reúnen a los especialistas que trabajarán en el mismo. Para 
participar en este Plan Nacional de Restauración, que se llevará próximamente, el CIByC firmó un convenio 
con el CIFOR el cual consiste en recibir recursos para este proyecto, lo que ha permitido contar con un 
postdoctorante becado, quien junto a profesores del CIByC, el CRIM y el CIFOR, aplicará el protocolo 
adecuado. “El Plan Nacional de Restauración es nuestra meta a futuro, el convenio nos permite tener los 
recursos para llevarlo a cabo, pues entre los objetivos de CIFOR está apoyar a los países en el desarrollo de 
sus planes nacionales”, dijo Cristina Martínez, quien comentó que a través de un artículo de revisión del 
profesor Moisés Méndez Toribio sobre los países de Latinoamérica que ya tienen su plan nacional, escribe 
que son cuatro y México sería el quinto. La investigadora explicó que el resultado de la evaluación de los 
últimos 10 años será el insumo básico para elaborar el Plan Nacional de Restauración, “ya que nos permitirá 
sintetizar las lecciones aprendidas y fracasos, e identificar retos y oportunidades para la restauración de los 
ecosistemas degradados en nuestro país”, dijo. Esta evaluación se llevará a cabo en los próximos meses, el 
protocolo ya ha sido revisado por un comité asesor formado por representantes de la academia, el gobierno y 
las asociaciones civiles y los resultados también serán revisados por este comité antes de su publicación. “La 
colaboración de la UAEM a través del CIByC con CIFOR, es un paso más de nuestra institución hacia su meta 
de generar investigación en sustentabilidad y su papel de universidad socialmente responsable”, dijo Cristina 
Martínez, quien trabaja las líneas de investigación sobre la ecología de la restauración en el CIByC. Cabe 
mencionar que el Convenio de Diversidad Biológica (CDB) de las Naciones Unidas entró en vigor en 1993, 
como un esfuerzo internacional para proteger la diversidad vegetal y planteó seis objetivos estratégicos para 
cumplirse en el 2020, planteados en las Metas de Aichi. Con el fin de llevar a cabo estos objetivos 
estratégicos, en el 2011 se formuló el “Bonn Challenge” que es un acuerdo internacional para restaurar, 
también para el 2020, 150 millones de hectáreas de tierras degradadas en todo el mundo; mientras que en el 
2014 se lanzó la iniciativa 20 x 20 en América Latina, con la meta de restaurar 20 millones de hectáreas, de 
las cuales México comprometió la restauración de 8.5 millones de hectáreas. Un programa derivado del CDB 
ha sido la Estrategia Global para la Conservación Vegetal y la Estrategia Mexicana para la Conservación 
Vegetal, en la cual el CIByC de la UAEM, ha participado desde el 2013. 
La Unión de Morelos, p.11, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/94763-participan-investigadores-del-cibyc-en-plan-
nacional-de-restauracion.html 
 
Inicia tercer Congreso Internacional de Investigación en Enfermería 
Con la finalidad de que alumnos de licenciatura, maestría y especialidad, docentes e investigadores de 
distintas partes del mundo compartan el conocimiento y experiencias en investigación, inició ayer el tercer 
Congreso Internacional de Investigación en Enfermería: Tendencias globales para la Enfermería Comunitaria, 
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Gestión del Cuidado e Investigación en Salud. La Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) desarrollará hasta el 2 de septiembre en el Centro Vacacional de Oaxtepec, temas 
tales como enfermería comunitaria, promoción de la salud, gestión del cuidado, calidad y seguridad del 
paciente, así como investigación en enfermería. Rubén Castro Franco, director de Estudios Superiores de la 
UAEM, durante la inauguración del congreso dijo que la razón del éxito en la organización es porque la 
Facultad de Enfermería ha obtenido excelentes resultados. Invitó a que se siga divulgando la investigación en 
enfermería con el interés de formar mejores recursos humanos, "necesitamos entre todos hacer algo por la 
salud de los mexicanos y espero que el congreso rinda los frutos esperados". Edith Ruth Arizmendi Jaime, 
directora de la Facultad de Enfermería, dijo que al congreso asisten representantes de distintas instancias de 
salud, alumnos, catedráticos, investigadores, así como funcionarios del sector salud. En la inauguración 
destacó la presencia de Miriam Tapia Domínguez, coordinadora del Centro Regional de Tetecala; Norberta 
López Tarango, coordinadora de la Unidad Estatal de Enfermería, en representación de la Secretaría de 
Salud; Lorraine Robbins, de la Universidad de Michigan, EU; Mario Ávila Sánchez, de la Universidad de 
Ciencias Médicas de la Habana, Cuba, y Ángela San Juan Quiles, de la Universidad de Alicante, España. 
Durante el congreso se presentará la revista "Enfermería Contemporánea", el libro "Mujeres Enfermeras" y la 
presentación de carteles. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/94760-inicia-tercer-congreso-internacional-de-
investigacion-en-enfermeria.html 
 
Libertad de manifestación y de expresión es vocación de los universitarios: Vera Jiménez 
“El acontecer político y social no sólo es para contemplar o reflexionar, no sólo es para degustarlo, el mundo 
de las ideas también es para transformarlo, las ideas son el motor que debe impulsarnos para que la 
racionalidad universitaria se imponga sobre una racionalidad que lamentablemente en nuestro tiempo y en 
nuestro país, ya no es una racionalidad de Estado, es una racionalidad criminal”, dijo Alejandro Vera Jiménez, 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el marco de la clausura del Congreso 
Internacional Aristóteles hoy, a 200 años de su nacimiento, realizada el 25 de agosto, el rector señaló, “hay 
algo que debemos de reconocer los universitarios y es justo esa posibilidad que tenemos de generar espacios 
de libertad de pensamiento para debatir, construir y sobre todo, denunciar todo aquello que desde la 
racionalidad de las humanidades y ciencias podemos cuestionar”. En ese sentido, Vera Jiménez expresó: 
“desde aquí lanzo la más dura de todas las críticas y denuncias por las amenazas de muerte de las que está 
siendo objeto Javier Sicilia, me parece que esa racionalidad es la que nos está haciendo levantar la voz y 
decir que éste no es el mundo en el que queremos estar, queremos tener la posibilidad y la libertad de 
expresarnos, de manifestarnos y transformar la libertad, porque esa es la vocación de los universitarios”. En la 
clausura de este Congreso estuvieron presentes Rubén Toledo Orihuela, director de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales (FDyCS); Armando Villegas Contreras, director de la Facultad de Humanidades; Israel 
Reyes Medina, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) y Jesús Manuel 
Araiza Martínez, catedrático de la FDyCS. Armando Villegas dijo que la principal conclusión de este congreso 
es la necesidad de seguir estudiando filosofía, “la autonomía permite generar estos espacios de pensamiento, 
por lo que es necesario seguir luchando por ella”. Rubén Toledo por su parte, destacó que la razón de la 
universidad debe estar siempre sobre la razón del Estado, por ello es importante la lucha que hace la UAEM 
por la autonomía universitaria. El rector de la UAEM reconoció a los ponentes y conferencistas de las 
instituciones reunidas, así como a los organizadores del congreso, además entregó premios a los ganadores 
de los tres primeros lugares que participaron en el concurso de ensayo que formó parte de las actividades 
académicas, las cuales sumaron 20 conferencias magistrales y 79 ponencias de especialistas provenientes de 
diferentes instituciones nacionales e internacionales. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM). 
 
Observador político - La descomposición e ingobernabilidad en Morelos 
Los muertos en Morelos no dejan de aparecer todos los días; los asaltos a restaurantes a plena hora del día 
aumentan; los enfrentamientos de elementos policiacos contra los movimiento sociales que defienden su agua 
como en Cuautla se mantienen e incrementan; el plantón –también reprimido- por más de 100 organizaciones 
que aglutina el Frente Amplio Morelense que demandan la salida de Graco Ramírez, se mantiene firme; lo 
mismo que la resistencia de trabajadores sindicalizados en el Congreso del Estado; son sólo algunos signos 
de la ingobernabilidad que existe en la entidad. Es una verdadera descomposición social y aun así, hay 
quienes intentan decir que en Morelos no pasa nada y que mucho menos hay represión. 
EL TEMOR DE GRACO.- Durante la campaña previó a la gubernatura, Graco Ramírez demostró lo falso que 
puede ser un político. En las imágenes que difundía, siempre lo hacía poniendo su mano en el corazón. Hoy, 
la gente ya no confía y menos aún cree en su discurso. Las mentiras constantes y permanentes que dice de 
casi todos los temas, lo han evidenciado con un mitómano. Por ello, el rechazo social que se ha incrementado 
de manera alarmante en su contra. Lo que hoy se vive en Morelos se asemeja a los tiempos de Jorge Carrillo 
Olea. A los eventos del general se daba cita mucha gente pero lo hacía con pancartas donde le mostraban su 
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repudió. Hoy, sucede prácticamente lo mismo. Hoy con Graco, cambian constantemente sus actos políticos, 
como si fuera secreto de estado o delincuentes, se esconden e informan a unos cuantos medios de sus 
actividades. Pero además, lo hacen amparados con fuertes dispositivos de seguridad para evitar que el 
pueblo organizado opaque sus eventos. No han sido pocos los actos políticos que han tenido que ser 
suspendidos y otros se han realizado pero sin la presencia de Graco… El evento de salud con la presencia de 
José Narro, ayer en la Hacienda de Cocoyoc, en Cuautla, fue un ejemplo del temor que tiene el gobernador 
ante un cada vez más inconforme pueblo morelense. Había policías antimotines. La misma historia sucede 
con los legisladores locales. Andan metidos en el mismo brete. El miedo no anda en burro. 
DEL POR QUÉ LA SALIIDA DEL ¡FUERA GRACO! En los últimos días se han pronunciado dos frases que ya 
son célebres: “Fuera Graco”. Para los familiares del gobernador y su gente allegada, es un exceso pedir ello. 
Empero, para el grueso de la población es lo menos que puede suceder ante tantos conflictos de todo tipo y 
sin ninguna posibilidad de que sean solucionados. Con relación a este tema, el maestro Carlos Garza, 
funcionario y catedrático de la UAEM, emitió una opinión con datos por demás valiosa e interesante que 
reproducimos el texto íntegro por la importancia del tema: “La tasa de homicidio intencional en Morelos en julio 
del 2015 fue de 25.4 por 100 mil habitantes. En ese mes la tasa de homicidio intencional a nivel nacional, fue 
de 15.8 por 100 mil habitantes. Es decir en Morelos la tasa fue de 9.6 por encima de la media nacional. La 
tasa de homicidio intencional en Morelos en julio del 2016 fue de 34  por 100 mil habitantes. En ese mes la 
tasa de homicidio intencional a nivel nacional, fue de 19.7  por 100 mil habitantes. Es decir en Morelos la tasa 
fue de 14.3  por encima de la media nacional. Comparando julio  2015 con julio 2016 tenemos que en Morelos 
la tasa paso de 25.4 por 100 mil habitantes a 34 en julio del 2016 es decir creció en 8.6 unidades. 
Comparando julio  2015 con julio 2016 a nivel nacional  la tasa paso de 15.8 por 100 mil habitantes a 19.7 en 
julio del 2016 es decir creció en 3.9 unidades. Es relevante el hecho de que en ambos casos subió, sin 
embargo, lo que no se puede dejar de observar es que en Morelos subió 4.7 más, que en el promedio 
nacional. En el periodo Enero -Julio 2015  fueron 285 los homicidios intencionales en Morelos. En el mismo 
periodo en el 2016 los homicidios intencionales han sido 372. A nivel nacional en el periodo Enero Julio 2015 
se registraron 10626. En el mismo periodo en el 2016 los homicidios intencionales han sido de 12352. En 
conclusión: en Morelos el número de homicidios intencionales en el periodo enero julio 2016 ha sido 30.5% 
superior al del mismo periodo del año 2015. A nivel nacional el resultado de comparar enero- julio 2015 con 
enero-julio 2016 es que en  2016 hubo un 16.2% de más homicidios intencionales. Al comparar el incremento 
de homicidios intencionales a nivel nacional enero-julio 2016 en relación con el mismo periodo 2015 con lo 
que los datos en Morelos revelan, nos encontramos que el incremento en Morelos fue 14.3 unidades 
porcentuales,  mayor. Sin duda es una mentira aquello de Morelos tranquilo. Sin duda es una mentira aquello 
de que la estrategia de seguridad funciona. 
Sin duda es una mentira el afirmar que en Morelos no pasa nada en materia de inseguridad y violencia”. 
El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez). 
 
¿Sólo es un pleito entre dos? 
Los muertos en Morelos no dejan de aparecer todos los días; los asaltos a restaurantes a plena hora del día 
aumentan; los enfrentamientos de elementos policíacos contra los movimientos sociales que defienden su 
agua como en Cuautla se mantienen e incrementan; el plantón –también reprimido- por mas de 100 
organizaciones que aglutina el Frente Amplio Morelense que demandan la salida de Graco Ramírez, se 
mantiene firme; lo mismo que la resistencia de trabajadores sindicalizados en el Congreso del Estado, son 
sólo algunos signos de la ingobernabilidad que existe en la entidad. Es una verdadera descomposición social 
y aún así, hay quienes intentan decir que en Morelos no pasa nada y que muchos menos hay presión. Ofende 
la Inteligencia que desde distintos ámbitos se reduzca de manera acrítica el grave problema en Morelos, 
suscitado entre gobernantes y gobernados. A esa secuela de sinrazones se ha sumado recientemente el 
diputado federal priísta Matías Nazario Morales. En un boletín avalado por dicho representante popular, 
“preocupado” por la confrontación entre el rector de la UAEM y el gobernador del estado, “esta afectando el 
funcionamiento de las instituciones” expone lo siguiente: “Luego de reprobar y calificar como represivo el 
desalojo ordenado por el gobierno estatal contra el campamento del FAM, el diputado federal Matías Nazario 
Morales, afirmó que sí la salida del gobernador del estado, Graco Ramírez y del rector de la UAEM, Alejandro 
Vera, son el camino para alcanzar  la paz y tranquilidad social, que ésta (sic) decida  a través de un plebiscito 
con el pueblo de Morelos y con la comunidad universitaria para que la soberanía popular sea la que decida”. 
En realidad lo que hace Nazario Morales es protagonismo puro. Se monta en un problema , en el cual no se le 
conocen posiciones definidas ni acciones concretas para participar como diputado federal en su solución, y 
sólo se limita a hacer algunas declaraciones como la del boletín de marras. El caso es que, 
desafortunadamente, puntos de vista como el expresado por Matías Nazario, son expresados por más 
personas, intentando reducir las causas de un conflicto a ámbitos de confrontación entre dos individuos. El 
problema es mucho más grande. En lo referente a la conducción de los destinos de nuestro estado, en efecto, 
se señala con dedo flamígero a Graco y mucho tiene de responsabilidad, pero se soslaya que detrás de ese 
estilo corrosivo de gobernar se esconden grupos que prefieren solapar las actitudes totalitarias del 
tabasqueño, en aras de obtener o conservar los privilegios a los que están acostumbrados dentro de un 
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sistema político echado a perder desde hace mucho, y en el que la alternancia partidista en los más altos 
círculos del poder ha servido para maldita cosa. Por eso nos enteramos de empresarios que inclinan la cerviz 
ante el mandatario estatal, lideres nefastos que manifiestan su solidaridad como el que regenta el llamado 
Nuevo Grupo Sindical,  o la cohorte de colaboradores en distintas áreas y niveles de la administración pública 
que, golosos por estar pegados a la ubre presupuestal, defienden hasta la ignominia los arrebatos y sandeces 
del mandatario estatal. No es Graco solamente. Si se va o no se va, hay una estructura oficial enquistada que 
pudre sus funciones con las componendas creadas en ciertas esferas sociales cuyos integrantes son capaces 
de “avalar” cualquier acto arbitrario o represivo de quien ocupa la oficina más importantes del Palacio de 
Gobierno. Pro lo que respecta al rector, ocurre que la gran mayoría de la comunidad universitaria parece estar 
de acuerdo con su gestión académica y su liderazgo social. No sabemos o no estamos enterados, de grupos 
significativos, numéricamente considerables dentro de la Máxima Casa de Estudios, que verdaderamente se 
opongan al rector Alejandro Vera. Las acusaciones en contra de él, no se encauzan por cuestionamientos del 
desvío o desaparición de mucho millones de pesos. Pero la instancia correspondiente, que no es el gobierno 
del estado, aún  no ha emprendido las acciones legales en contra del rector. Y entre más tiempo pase, sin que 
se proceda, insistimos, legalmente, con mayor razón cobrará mucho mayor certidumbre de que Graco y sus 
aplaudidores sólo han utilizado ese argumento para difamar. No tiene salida. Si nada le comprueban al rector, 
quedarán en vergüenza ante toda la sociedad morelense. En conclusión, poco aportan aquellos que 
“individualizan” un problema, lo convierten en disputa de unos cuantos intereses “sesgados”, y olvidan las 
miles de voces ciudadanas que se han sumado para solicitar la salida del gobernador.  
El Regional, p.2, (Carlos Gallardo). 
 
Y ahora, a frenar gobernadores 
Quienes golpearon en Cuernavaca a Javier Sicilia por protestar nos golpearon a muchos.  
Por largo tiempo, la sociedad civil mexicana empeñada en poner final autoritarismo político debió centrar su 
esfuerzo en luchar contra un presidencialismo acostumbrado a ejercer poderes meta constitucionales e 
incluso criminales sin oposición significativa. Sin embrago, ahora que el poder presidencial se ha debilitado, 
esas baterías empeñadas en abatirlas viejas murallas del abuso del poder se deben dirigir con más frecuencia 
contra los ejecutivos estatales. Hoy, gobernadores o ex gobernadores como los de Veracruz, Quintana Roo, 
Chihuahua, Coahuila o Nuevo León, aparecen como cabezas de una estructuras de gobierno que funcionan 
como maquinarias dedicadas a la extracción sistemática de recursos en beneficio personal  y de sus 
colaboradores. Los estados mencionados son sólo ejemplos conspicuos de corrupción abierta y en gran 
escala, pero hay docenas de ejecutivos estatales que se han ganado un lugar en esa deshonrosa lista. Los 
datos nos llevan a fijar  la atención en deudas enormes y crecientes de estados de casi cero a inicios de los 
1990 han pasado a 22.4 mil millones de pesos (Quintana Roo), 38 mil millones (Coahuila), 42.7 mil millones 
(Chihuahua), 46 mil millones(Veracruz), a 63.8 mil millones (Nuevo León). En términos de deuda per cápita , 
Quintana Roo, Coahuila, Chihuahua y Nuevo León son los líderes (Manuel Aguirre Botello, 
http//www.mexicomaxico.org/Voto/DeudaEstatal.htm). Y no es ilógico suponer una conexión entre ese 
endeudamiento, mal gobierno y enriquecimiento desmesurado de los mandatarios. El caso Veracruz destaca 
por lo imaginativo: un empresario y amigo de juventud del gobernador que se convirtió en su operador 
financiero -Moisés Mansur- llevó esa relación al extremo de registrar en 2006 un testamento que hacía 
heredero al hoy gobernador veracruzano, y entonces secretario de Finanzas y Planeación, de un edificio en 
las Lomas de Chapultepec, más una oficina y un local comercial en Polanco (Reforma, 26 de agosto). ¿Qué 
imaginó el entonces secretario de Finanzas que tendría que hacer para disfrutar de tan peculiar herencia? 
¿Cómo llegamos a los actuales gobernadores feudales? 
En su libro El centro dividido: la nueva autonomía de los gobernadores (México: El Colegio de México, 2008), 
el profesor Rogelio Hernández hace un recuento del proceso que, en el siglo XX, llevó a la total subordinación 
de los gobernadores al presidente de la República, y cómo, en los últimos decenios, ese proceso se revirtió 
para desembocar no en un feudalismo sino en una especie de feudalismo estatal, en una relación de suma 
cero que hizo que el poder perdido por el Presidente lo ganaran los gobernadores pero sin que ese poder 
perdiera  su carácter autoritario. Este proceso fue una repetición de otro que había tenido lugar en la segunda 
mitad del siglo XX, cuando, en la formación y consolidación del Estado, los jefes políticos expropiaron los 
poderes de los presidentes municipales, y los presidentes de la República  -Benito Juárez y Porfirio Díaz-  los 
de los gobernadores, como lo mostró Daniel Cosío Villegar en su Historia moderna de México (México: 
Editorial Hermes, 1955-1972). Sin embargo, a partir de 1911, se inició una dramática y violenta reversión, la 
Revolución significó una pérdida de poder del centro a favor de la periferia, pero a partir de los 1930 se inició 
un nuevo proceso de centralización que hizo crisis al final del siglo. Hoy, el poder ganado por los 
gobernadores al centro no tiene que ver con un sano feudalismo, sino que es resultado de la descomposición 
del autoritarismo post revolucionario, pero sin que haya sido sustituido por una alternativa democrática. Y es 
justamente esta ausencia lo que ha impedido que los gobernadores corruptos o ineficientes, o ambas cosas, 
sean llamados a cuentas y en cambio reproduzcan a nivel local los vicios del viejo sistema centralista. Estados 
como Veracruz o Quintana Roo apenas ahora van a experimentar el cambio de partido en el poder que a nivel 
nacional  se dio en el año 2000 y Coahuila ni eso. Cuando el PRI fue obligado a dejar “Los Pinos”, y para no 
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crearse problemas , Ni Vicente Fox ni Felipe Calderón se propusieron vigilar el buen uso de la gran cantidad 
de recursos  que la Federación transfirió a los estados. Ese poderoso instrumento de fiscalización que en 
buenas manos puede llegar a ser la auditoría Superior de la Federación, no se empleó y hoy vemos las 
consecuencias. En Oaxaca, Puebla, Chihuahua o Morelos, entre otros estados, la sociedad local hizo gran 
esfuerzo para sacar al PRI del poder, pero los nuevos gobernadores mostraron no estar a la altura del cambio 
y hoy hay que echar mano de nuevo de movilizaciones al estilo del Frente Amplio Morelense (FAM), que el 16 
de agosto activó a cien mil ciudadanos en Cuernavaca, Cuautla y Jojutla para enfrentar a un gobernador y la 
violencia de sus policías. Es injusto que la sociedad deba movilizarse –con todos los riesgos que eso conlleva- 
para intentar domar a los poderes locales abusivos porque la estructura institucional encargada de hacerlo 
simplemente no quiere o no puede hacer su tarea. Sin embargo, no queda alternativa, como bien lo saben y lo 
asumen Javier Sicilia, el FAM y muchos otros. 
Reforma, p.9, (Lorenzo Meyer). 
 
Casos y Cosas de Morelos - ¿Plebiscito y revocación de mandato retrasados? 
Como era de esperarse, Hortencia Figueroa Peralta, previsora como es la diputada, ha expresado que el 
plebiscito que Graco Ramírez aceptó como desafío del rector de la UAEM Alejandro Vera Jiménez, no puede 
tener lugar porque la legislación no lo permite. Si usted, estimado y único lector, vio el video del debate 
conducido por Loret de Mola entre el gobernador de Morelos y el rector de la Universidad, debe haber sido 
testigo de que al final Vera Jiménez retó al  mandatario a que ambos  sometieran su mandato a consulta 
ciudadana: el gobernador, ante el pueblo de Morelos; y él, como rector de la UAEM, ante la comunidad 
universitaria. Y si los electores fuesen adversos a cualquiera de ellos, dejar el cargo público que ocupan. 
La propuesta tomó por sorpresa al mandatario, quien titubeó un instante mientras ponía en orden algunos 
documentos que había llevado al debate, para luego aceptar el reto. La negación hubiese sido un error 
mediático ante la cámara nacional. Aunque sí adujo que habría que considerar el mecanismo para poder 
hacerlo, sabedor que los diputados desaprobaron esta ley hace unos meses y que la realización de un evento 
así, por su costo político y económico, es poco factible. La Universidad ha expresado esta idea antes: el 
plebiscito y la revocación de mandato como medida democrática a lo que la gente quiere. Lo han dicho Vera y 
Sicilia. El rector trae una agenda adelantada a la conceptualización de democracia que hay en Palacio de 
Gobierno, y ahí es donde se da el encontronazo. Alejandro Vera dice ser fiel al lema universitario: “por una 
universidad socialmente responsable”, que trasciende las trancas que la educación históricamente ha tenido; 
quiere que las respuestas a los problemas sean atendidos mediante evaluación, conocimiento crítico y 
sapiencia para hacer las cosas. El gobernador, por su parte, considera el marco jurídico su lema y a la vez 
blasón de guerra, independientemente de la calidad de las leyes. La norma estricta contra la oposición es su 
reducto, es un castillo guardado por cocodrilos que nadan alrededor de la torre y un puente 
elevadizoinalcanzable para la sociedad. Nadie puede saber con precisión lo que desea Vera Jiménez. Por su 
proceder, se pueden adivinar algunas cosas, pero solamente él sabe en detalle por qué hace lo que hace. 
Pero más allá de sus intenciones, considerando al rector como un ser humano de carne y hueso, el lema 
universitario es en sí excelente: “…socialmente responsable”. México vive problemasgraves de toda índole: la 
política, la economía, la educación, la salud y tantas otras condiciones tienen a la sociedad malhumorada, por 
decir lo menos y para proteger el nivel discursivo del presidente, quien para calificar el sentir de la gente, usó 
este adjetivo. No muy pertinente, si es que el presidente sabe que el mal humor es un estado de ánimo de 
quien se irrita o enfada por motivos baladíes. Y en este asunto no hay nada que pueda calificarse como 
baladí. La sociedad está encabronada, diría yo, disculpando mi soez atrevimiento ante mi único y estimado 
lector, a quien cuido lo mejor que puedo para no terminar escribiendo para mí mismo. Uso la expresión 
derivada del mundo cabrío porque me parece más apegada a lo que la gente quiere significar, que de baladí 
nada tiene. Pero en fin, respétense las normas no escritas. El mal humorde la masa social es por la poca o 
nula responsabilidad que los gobernantes han mostrado a lo largo de la historia, irresponsabilidad quizá hoy 
más acentuada que nunca. Si es ésta la visión de Vera Jiménez: acercar el conocimiento y el hacer mejor las 
cosas a la sociedad con preocupación humana,pudiera ganar algunos aplausos en el futuro. La atención a los 
problemas de Morelos requiere de una responsabilidad social inédita. La pobreza y la inseguridad crecen; la 
educación es deprimente; la corrupción corroe cualquier opción. Y la ley es erigida como amparo a la ilicitud. 
Vera Jiménez podría ganar aplausos porque uno de los retos de la política educativa del gobierno federal es 
vincular la educación con el mercado laboral y el bienestar social de manera responsable. Ya no se puede 
concebir una educación con solamente fundamento teórico; el conocimiento es desde luego un ingrediente 
importante como parte del perfil profesional en formación. Pero hasta ahora miles de generaciones de 
alumnos de educación superior han egresado de la Universidad sin saber hacer prácticamente nada. En otros 
países, más adelantados que México en materia educativa y económica, la parte práctica de una profesión 
supera en mucho el número de horas teóricas. Es tiempo en que el País dé vuelta en U y en verdad retome un 
proyecto educativo congruente con la realidad, uno que pueda desarrollar la creatividad y productividad 
humana ante los problemas sociales y económicos que México pesadamente arrastra. Estavisión educativa, 
por lo demás, no podría concretarse con dos visiones democráticas diametralmente adversas. Por un lado, un 
gobierno que no deja de admirar formas democráticas anacrónicas; y por el otro, si es que Vera trae en 
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agenda un proyecto educativo de tal envergadura, ser el punto de quiebre de una reforma mejor argumentada, 
no únicamente administrativa, sino educativa y socialmente responsable. El plebiscito y la revocación de 
mandato del titular del Ejecutivo, que seguramente elevarán el mal humor de la diputada mencionada, podrían 
darse fuera del marco normativo como un ejercicio ciudadano independiente,si es que Alejandro Vera y Javier 
Sicilia logran efectuarla con sus propios medios. Quién sabe si por esa condición el plebiscito y la revocación 
puedan tener peso. Quizá no lo tendríanlegalmente, pero sítendrá peso mediático. Parece ser que la suerte 
del gobernador depende más en el aumento de la inconformidad social morelense, la objetividad de los 
medios y la decisión del árbitro Federal que ha empezado a intervenir. Veremos. 
El Regional del Sur, p.9, (Sergio Dorado). 
 
En los pasillos del poder… FAM y Gobierno 
Velan armas 
Se podría simpatizar o no con la posición y reclamos del Frente Amplio Morelense (FAM), sin embargo hay 
algo que se les tiene que aplaudir, que se han sabido conducir por la vía pacífica y del diálogo, de otra manera 
ya la sangre habría llegado al río. Desde algunas trincheras, se llegó a advertir que aquella multitudinaria 
marcha en la que participaron causaría cualquier número de hechos desafortunados, pero no pasó nada 
porque se aplicó todo un dispositivo inteligente para impedir incluso la infiltración de indeseables que lo 
echaran a perder todo. Sólo el inicio de la presente semana dio motivo de que hablar, cuando, tras haber sido 
desalojados en la madrugada por cientos de agentes policiacos, los del FAM decidieron reinstalar su plantón 
en los pasillos de Palacio, lo que llevó a algunos roces, pero nada preocupante. No ha sido nada fácil, ya ve lo 
que ocurrió en Apatlaco, con el tema del gasoducto y la termoeléctrica, ahí sí se llegó al choque e incluso al 
uso excesivo de la fuerza, pero a nivel de la actividad en la capital del estado sólo se ha llegado a discursos. 
Sin embargo, tras lo acontecido en Apatlaco, a decir del vocero del FAM, Javier Sicilia, la Secretaría de 
Gobernación intervino de manera directa para apaciguar a sus huestes, que ya estaban siendo convocadas 
para reforzar a las fuerzas locales en la zona oriente. Y que eso se dio, porque precisamente cuando la 
comisión dialogaba en el edificio de Bucareli en la Ciudad de México con el servidor público, se daba la 
refriega en Morelos. Eso puede ayudar a que se eviten desgracias, pero la sangre anda muy caliente, 
cualquier error de cálculo en el comportamiento de las partes, pudiera llevar a un terreno inconveniente. Ojalá 
que eso no suceda, por el bien de todos. 
La Unión de Morelos, p.12, (Daniel Alcaraz). 
 
Radiografía del poder…Tarde pero reacciona el PRI 
Finalmente y al cuatro para las doce, la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional decidió 
reaccionar ante el escenario por el que atraviesa la entidad y pidió cordura a las partes. El presidente del 
CDE, Rodolfo Becerril Straffon, se deslindó incluso de lo que andan haciendo algunos de sus legisladores 
locales y conjuntamente con el líder tricolor en Cuernavaca, Iván Saucedo Tapia, sumaron activos a quienes 
se han integrado en un bloque de corte ciudadano, a fin de repeler las violaciones cotidianas a los derechos 
humanos en la entidad. Ya lo veníamos diciendo, se nos hacía un grave error no tomar partido, sobre todo 
porque el movimiento en referencia ha estado escalando espacios a nivel de opinión pública y su presencia se 
encuentra en todos los rincones de la entidad. Hace mucho que no veíamos un bloque de la magnitud y 
alcance del Frente Amplio Morelense (FAM), que sin el apoyo de partidos, logró abrir las puertas de la 
Secretaría de Gobernación (Segob) en la Federación para que atendieran sus exigencias y por lo menos los 
escucharan. Por lo que sabemos de esos encuentros, los funcionarios que los han atendido, sobre todo en 
aquella reunión tras la caravana, se sorprendieron de la representatividad de los líderes de los grupos 
convergentes, porque ellos tenían una información totalmente diferente. Algo así como que se trataba de unos 
cuantos facinerosos, sin oficio ni beneficio, que lo que buscaban era fastidiar. Una vez que apreciaron el 
alcance y dimensión de la protesta, entendieron que lo más prudente era abrirles las puertas y empezar un 
diálogo que nadie sabe aún hasta donde terminará. Pero el PRI se había mantenido en silencio, ni por error se 
refería al tema y eso lo ponía en desventaja, porque parece que no, pero lo que vemos en estos días respecto 
al conflicto, tendrá fuertes repercusiones en los resultados de las elecciones del 2018. Nos ha tocado vivir 
sucesos similares y la experiencia nos indica que todo eso será un factor de peso en esa justa, ya lo veremos. 
Algo parecido se dio en aquel 2008, cuando el Acuerdo por la Calidad de la Educación (ACE) llevó al 
magisterio estatal a un paro de cerca de  tres meses. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 
El Tercer Ojo - Carta abierta a los policías del Mando Único de Morelos 
“No sé por qué piensas tú,/ soldado, que te odio yo,/ si somos la misma cosa/ yo,/ tú./ Tú eres pobre, lo soy 
yo;/ soy de abajo, lo eres tú;/ ¿de dónde has sacado tú,/ soldado, que te odio yo?/ Me duele que a veces tú/ te 
olvides de quién soy yo;/ caramba, si yo soy tú,/ lo mismo que tú eres yo./ Pero no por eso yo/ he de 
malquererte, tú;/ si somos la misma cosa,/ yo,/ tú,/ no sé por qué piensas tú,/ soldado, que te odio yo./ Ya nos 
veremos yo y tú,/ juntos en la misma calle,/ hombro con hombro, tú y yo,/ sin odios ni yo ni tú,/ pero sabiendo 
tú y yo,/ a dónde vamos yo y tú.../ ¡no sé por qué piensas tú,/ soldado, que te odio yo!” 
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Nicolás Guillén 
Policías del Mando Único del estado de Morelos. Quiero dirigirme a ustedes por medio de esta carta que 
pretende tocar su conciencia y sus corazones, tan cercanos a nosotros, más allá de lo que sus líneas de 
mando les ordenan e instruyen. Tanto ustedes como yo, y los otros yoes que están de nuestro lado, sabemos 
que ustedes cumplen una función social por razones de necesidad y de trabajo. Sabemos, ustedes como yo, y 
los otros yoes que están de nuestro lado, que perseguimos los mismos objetivos. A saber: una patria y un 
estado dignos para nuestros hijos e hijas y para nuestros nietos, así como para las futuras generaciones de 
ciudadanos que deberán vivir en un estado de seguridad, paz, tranquilidad, justicia y seguridad. No necesito 
recordarles que entre nuestros hijos e hijas, que entre nuestros nietos y nietas, entre nuestros hermanos y 
hermanas, primos y primas se encuentran sus hijos e hijas y nietos y nietas; no debo recordarles que entre los 
universitarios que estudian, o aspiran a hacerlo en nuestra UAEM, se encuentran hijos, hermanos, primos, 
etc., de ustedes mismos o, incluso, ustedes mismos. Tampoco debo decirles que los transportistas que 
trasladan a sus hijos e hijas, a sus familiares y a ustedes mismos, luchan a nuestro lado por un Morelos digno 
y justo para TODOS, sin excluirlos a ustedes y sus familiares; que los campesinos que producen los alimentos 
que consumimos, ustedes y nosotros, y los tiranos y sus mandos, están con nosotros defendiendo esos 
recursos para TODOS; que los maestros que enseñan a sus hijos e hijas a leer y escribir luchan a nuestro 
lado; que los trabajadores universitarios, académicos y administrativos que aseguran la existencia de una 
Universidad generosa, incluyente y crítica para ustedes, sus familiares y nosotros, están a nuestro lado 
combatiendo contra el tirano. Quiero decirles que cada golpe que dan a nuestro pueblo es un autogolpe y una 
sumisión a los tiranos. Nos duelen sus muertos, que son también nuestros, cuando combaten a los 
delincuentes. Sabemos que salarios de miseria y condiciones de trabajo adversas les imponen los tiranos. 
Sabemos que los traidores diputados y funcionarios del gobierno se otorgan salarios onerosos y que a 
ustedes les imponen, mediante la cadena de mando, la obediencia y la defensa de sus privilegios. Ustedes, 
bien lo saben, son nosotros y nosotros ustedes, sabemos que los beneficios que obtengamos para el pueblo 
serán también para ustedes y sus familias; sabemos que un estado en paz y tranquilidad significará para 
ustedes tranquilidad y paz. Sobre todo, para sus familias tranquilidad, paz y seguridad. Mediante esta carta les 
pido desobedecer órdenes criminales que los expongan a la indignidad y al riesgo jurídico. Sabemos bien, y 
bien lo saben ustedes, que los tiranos, cuando se juzguen los crímenes que ordenan, no pagarán ni con la 
justicia ni con la cárcel dichos crímenes. Sabemos bien, y bien lo saben ustedes, que los tiranos, cuando se 
juzguen los crímenes que ordenan, imputarán a ustedes tales crímenes y cual chivos expiatorios, a ustedes 
los mandarán al matadero. Por esto y por mucho más, les reitero: No son nuestros enemigos si no lo quieren. 
Son, como nosotros, pueblo. Que todos aquéllos que tengan un corazón para quererlo lo sepan: los 
esperamos a nuestro lado y con nosotros, con el pueblo y en sus luchas. 
El Regional del Sur, p.10, (Enrique Álvarez). 
 
 

Nacional: 
 
Alumnos del Politécnico simulan evolución del VIH con software 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) crearon un sistema computacional que simula la evolución 
del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH). Este software permite al experto visualizar la actividad de los 
antirretrovirales en el organismo del paciente hasta por 30 años y determinar si el tratamiento es el correcto. 
El prototipo, creado por Jorge Adrián Chávez Cid, Daniel Delgadillo Cruz y Rudy Sanciprián Lucero, de la 
Escuela Superior de Cómputo (Escom), funciona con autómatas celulares (modelos matemáticos que 
representan sistemas que evolucionan a través del tiempo), que simulan el desarrollo del virus en cada 
paciente. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/981565.html 
La Jornada, p.38, (De la Redacción). 
 
La UNAM asciende 32 lugares en Ranking Mundial 
La Universidad Nacional Autónoma de México ascendió 32 lugares en el QS World University Ranking 2016-
2017, ubicándose como la 128 del mundo. La UNAM avanzó de la posición 160 que tenía en el 2015 al lugar 
128. El ranking se dará a conocer el próximo martes en la ciudad de Londres. La posición de la UNAM en este 
ranking, según los criterios técnicos de QS Quacquarelli Symonds, es la mejor desde 2012. Cabe recordar 
que según el ranking de la Universidad de Shanghái, dado a conocer el 16 de agosto del presente año, la 
UNAM también escaló posiciones, colocándose entre las 150 mejores del mundo. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/981584.html 
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La Universidad Michoacana está en paro 
Integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL) y del Movimiento de Aspirantes y 
Rechazados (MAR) mantienen paralizadas las actividades académicas en la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH), dio a conocer el rector Medardo Serna. Los jóvenes exigen más de mil 500 
espacios en diferentes carreras y facultades de la casa de estudios. En este sentido, el rector llamó a los 
manifestantes a liberar las instalaciones universitarias a fin de que se pueda reanudar el diálogo. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/981525.html 
 
Analizan efectos tóxicos de microplásticos en Ensenada 
Científicos del Instituto de Investigaciones Oceanológicas (IIO) de la Universidad Autónoma de Baja California 
(UABC) investigan los efectos tóxicos de microplásticos en la bahía de Ensenada. La investigación, primera 
en su tipo en México, comenzó el 10 de agosto pasado con una campaña de mediciones en la bahía de Todos 
Santos, localizada en la costa noroeste de Baja California, 100 kilómetros al sur de la frontera México-Estados 
Unidos. El objetivo es comprobar el impacto de los microplásticos que se generan por las actividades 
recreativas que se realizan en playas municipales, tanto por el turismo como por la población local, además de 
la pesca y la acuacultura. 
La Jornada, p.7, (De la Redacción). 
 
Estudio sobre un acuífero desmiente a Patricia Mercado 
El agua que brota en el predio de Aztecas 215, en el pueblo de Los Reyes, Coyoacán –donde se pretende 
construir un conjunto habitacional–, proviene de un acuífero somero, de reciente infiltración, que es utilizado 
para abastecimiento doméstico y también como recarga natural al manto freático, por lo que es inaceptable 
que se tire al drenaje, concluye el informe realizado por especialistas del Instituto de Geología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El análisis, elaborado a petición de la Procuraduría 
Ambiental y de Ordenamiento Territorial (PAOT) por una denuncia vecinal, fue presentado ayer a residentes e 
integrantes de la Asamblea general de los pueblos, barrios, colonias y pedregales de Coyoacán, quienes 
desde el 29 de abril pasado mantienen un plantón frente a la obra para exigir a las autoridades que se 
expropie el terreno para rescatar el manantial que se formó en el lugar. 
La Jornada, p.35, (Rocío González Alvarado). 
 
Aspirantes excluidos inician plantón en la UAM Xochimilco; exigen un lugar 
Unos 20 integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) instalaron ayer 
un plantón indefinido frente a la rectoría de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Xochimilco. Los 
jóvenes demandaron a la universidad que integre en su matrícula al grupo de oyentes que desde hace un año 
asiste a clases, y que plantee una iniciativa que atienda la falta de cobertura en esta institución. Por su parte, 
el MAES demandó que las autoridades busquen alternativas para que se amplíe la matrícula y acordaron 
permanecer en plantón hasta que se establezca una mesa de diálogo con voluntad política. Por la noche, la 
rectora de la UAM Xochimilco, Patricia Alfaro Moctezuma, platicó con los jóvenes y reconoció la necesidad de 
ampliar los espacios dentro de la universidad, pero indicó que es tema del Colegio Académico. 
La Jornada, p.39, (Jessica Xantomila). 
 
Exigen diálogo con rector de la UABJO 
Integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca 
(Stauo) tomaron por segundo día consecutivo la ciudad universitaria en esta capital para exigir una mesa de 
diálogo con el rector Eduardo Bautista. El vocero del Stauo, Rufino Camarillo, indicó que, entre otras 
irregularidades, el sindicato ha denunciado violaciones al contrato colectivo de trabajo y que se permitió que 
trabajadores cercanos al ex rector Eduardo Martínez, miembros del Sindicato Universitario de Maestros, se 
apoderaran de la Facultad de Ciencias. 
La Jornada, p.31, (Jorge A. Pérez Alfonso). 
 
Promete Fayad pagar deuda con la UAEH: rector 
Humberto Veras Godoy, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), informó que el 
gobernador electo de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, se comprometió a pagar los 206 millones de pesos 
faltantes de un adeudo de 362 millones que dejó la administración del también priísta Francisco Olvera Ruiz 
por concepto de subsidios a la casa de estudios. Autoridades universitarias anunciaron la cancelación de una 
marcha programada para este miércoles, la cual iba a partir del edificio de la rectoría de la UAEH al palacio de 
gobierno estatal. Al parecer ambos (Olvera y Fayad) se comunicaron con el gobierno federal. Omar Fayad 
habló conmigo y se comprometió a que su gobierno realizará el pago a más tardar en 15 días, agregó Veras 
Godoy al término de un recorrido por la Feria Universitaria del Libro, donde estuvo acompañado por Alfredo 
Pérez Bravo, embajador de Portugal en México. El consejo universitario, junto con los sindicatos de 
académicos y trabajadores administrativos de la UAEH, determinaron suspender la marcha. 
La Jornada, p.31, (Juan Ricardo Montoya). 
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Normalistas protestan pacíficamente en Morelia, Chilpancingo y Acapulco 
Unos 200 integrantes de la Organización de Normales Oficiales de Michoacán protestaron frente a la 
Secretaría de Finanzas estatal, ubicada en la avenida Ventura Puente, de la ciudad de Morelia, para exigir el 
pago de becas y apoyos para el mantenimiento de las ocho normales de la entidad. En Chilpancingo, 
Guerrero, decenas de integrantes del Frente Unido de Normales Públicas del Estado, que aglutina a nueve 
escuelas de la entidad, marcharon en demanda del otorgamiento de más de 700 plazas, de las cuales 250 
corresponden al año escolar que apenas terminó. A su vez, estudiantes de la Escuela Superior de Educación 
Física de Acapulco, Guerrero, marcharon por las principales calles de este puerto para exigir que la Secretaría 
de Educación Guerrero entregué los nombramientos del servicio profesional docente a aquellos alumnos que 
fueron calificados como idóneos en el pasado examen de ingreso. 
La Jornada, p.13, (Sergio Ocampo, Héctor Briseño y Ernesto Martínez), 
Milenio, (Rogelio Agustín Esteban),  
http://www.milenio.com/estados/paro_de_normales_en_Chilpancingo-
paro_de_estudiantes_en_Chilpancingo_0_694130689.html 
Milenio, (Javier Trujillo), http://www.milenio.com/estados/marcha_egresados_educacion_fisica-
acapulco_marchan_maestros-milenio_noticias_0_802719872.html 
 
 
 
 
 


